

Admiten encargos todos los correos... Precios, según tarifa.

LA PRENSA invita a sus anunciantes a presentarse a la tirada.

Número del día 5 céntimos

La Prensa

DIARIO DE LA MANANA

HEMEROTECA MUNICIPAL Santa Cruz de Tenerife

DIRECCION TELEGRAFICA: PRENSA.—TENERIFE. Se publica todos los días, incluso los domingos...

SANTA CRUZ DE TENERIFE Oficinas: Valentín Saiz, núm. 15

Periódico de mayor circulación de la provincia

FUNDADOR Y PROPIETARIO: LEONCIO RODRIGUEZ

LA GUERRA

Información del día

De Londres

La victoria de Palestina

Londres, 26. — El número de cañones capturados a los turcos se eleva a 265.

Se cree que los turcos no han podido salvar ni un sólo cañón de los ejércitos 7.º y 8.º, al oeste del Jordán.

Las fuerzas del general Allenby, con el incalculable apoyo de los árabes, efectúan un avance de envolvimiento sobre el cuarto ejército turco, al oeste del Jordán.

Las tropas británicas se encuentran muy cerca del ferrocarril de Hedjaz, que es la llave de todas las posiciones turcas al este del río.

Esta vía ha sido interceptada de nuevo en el norte, y está en manos de los árabes en el sur.

Por lo tanto, el ejército enemigo está aislado por completo de su base en Damasco, en el norte, a la vez que otra parte del 4.º ejército turco entre Maar y Medina está también aislada.

...y no te creas.

Londres, 26. — El comunicado turco dice: «Nuestro movimiento fué continuado ayer, según plan. Los británicos sólo nos siguen paso a paso.»

No hay ningún otro suceso que comunicar (textual).

Tal comunicado está escrito, evidentemente, por un discípulo muy aventajado del sistema alemán.

La derrota búlgara

Londres, 26. — Todas las fuerzas aliadas en Macedonia continúan persiguiendo a los búlgaros derrotados.

La caballería está a unos 16 kilómetros de la carretera Veles-Ishlip, y amenaza no sólo la importante ciudad de Veles, sino también al ejército enemigo que se retira desde Pripel, a través del famoso paso de Bobuma.

Los búlgaros hacen esfuerzos inauditos para salvar Veles y la carretera a Gshtip, y están resistiendo con algún vigor en la región desierta al oeste y norte de Pripel.

Los aliados poseen todo el curso del Vardar, desde donde se cortó el frente primitivo en Ghergli hasta Gradsko; una distancia de cerca de 90 kilómetros.

Los serbios han extendido su cabeza de puente al norte del Vardar, y los aliados dominan el ferrocarril y la carretera a lo largo de dicho valle.

Nuevas tropas alemanas han sido llevadas para ayudar a los búlgaros.

En occidente

Londres, 26. — En el frente francés los alemanes reaccionaron ayer violentamente, prueba de la importancia de los recientes progresos aliados ante St. Quentin.

No lograron ni el más ligero éxito, y fracasaron en sus desesperados intentos para recobrar el terreno que les arrancaron los franco-británicos en los últimos días.

Sufrieron muy severas pérdidas y dejaron un buen número de prisioneros en manos de los aliados.

En el Reichstag

Londres, 26. — El martes se pronunciaron importantes discursos en el Reichstag.

Todos los oradores hicieron mención de los momentos de ansiedad por que atravesaba Alemania, abogando por que todos los alemanes permaneciesen firmes y unidos para poder afrontar la situación.

Península

La dimisión de un ministro

Madrid, 26.19. — Insístese en que el ministro de Marina, general Miranda, ha presentado la dimisión de su cartera por la disconformidad que existe entre él y el ministro de la Guerra.

Preguntado sobre la supuesta dimisión, ha declarado el marqués de Alhucemas que ignora el fundamento de tales rumores.

Añadió que la dimisión del señor Miranda sería trascendental en estos momentos.

«Quiera Dios» dijo — que no se confirme la noticia.

Otras impresiones

El señor Miranda se muestra reservadísimo, habiéndose negado a hacer toda clase de manifestaciones sobre el asunto.

Sábase que espera a que regrese el jefe del gobierno para plantearle la cuestión.

También se dice que se adelantará el Consejo, para tratar de disuadir de sus propósitos al Sr. Miranda.

Los amigos del ministro atribuyen la resolución de mantener su actitud.

El incidente está siendo muy comentado en los círculos políticos.

La huelga de camareros

Continúan en huelga los camareros y cocineros de los cafés y restaurants.

Trabajan muchos esquirols, protegidos por los guardias.

Algunos patronos han aceptado las bases propuestas por los huelguistas.

¿Decrece la epidemia?

Oficialmente se ha anunciado que la epidemia decrece en la población civil y militar de Madrid y provincias.

Accidente

Dicen de Larache que al descender de un vuelo el capitán de caballería, señor Legordu, sufrió un serio percance, resultando herido.

El aparato quedó destrozado.

Quiñones de León

Ha llegado el Embajador de España en París, señor Quiñones de León, que viene a conferenciar con el jefe del Gobierno.

Concédese importancia a esta entrevista.

Presidencia

Se ha posesionado de la presidencia del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, el Marqués de Estella, general Primo de Rivera.

Internados alemanes

Dicen del Ferrol que han marchado a Madrid las tripulaciones de los submarinos alemanes internados en aquel puerto.

Defendiendo a los ferroviarios

Ante el Tribunal industrial, apoyó hoy el señor Cierva el recurso interpuesto por los ferroviarios despedidos en Agosto.

El fallo dictado considera arbitrario el procedimiento de la Compañía.

Temporales

Dicen de Castellón que a consecuencia de un enorme temporal han naufragado en aquellas costas varios pailebots franceses y españoles y muchos pesqueros.

Espéranse con ansiedad detalles sobre la suerte de las tripulaciones.

Esquirols agredidos

Con motivo de la huelga de camareros han sido heridos varios esquirols.

La policía ha practicado numerosas detenciones. El conflicto ha comenzado a revestir grave aspecto.

Ultimas noticias

El Papa recibe la nota austriaca

Roma. — El Papa Benedicto XV ha recibido una carta del ministro de Estado austriaco, acompañándole la nota de su nación, proponiendo a los gobiernos beligerantes la celebración de una conferencia para tratar de las bases fundamentales de la paz.

En su carta, el ministro ruega al Papa apoye favorablemente la nota cerca de los gobiernos beligerantes.

En los círculos diplomáticos dícese que el Papa se limitará a acusar recibo de la nota.

La lucha por San Quintín

Paris. — Continúan cada vez con mayor intensidad los combates en las cercanías de San Quintín.

Los franceses estrechan considerablemente el cerco de dicha plaza, habiéndose apoderado últimamente de la aldea de Beauvraigne.

Fuerzas alemanas que procedentes de los barrancos situados al nordeste de San Quintín intentaban realizar un ataque, fueron cañoneadas por los franceses, y diezmadas.

Necrología

Paris. — En la Cámara francesa se han pronunciado discursos necrológicos en honor del que fué embajador de Francia en España, M. Thierry.

El presidente de la Cámara enaltecíó con tal motivo a España, calificándola de nación noble y gloriosa, con cuya amistad — dijo — se honraba el pueblo francés.

Ultimos comunicados

Los franceses atacan en la Champagne

Londres, 26 (12 noche). — Oficialmente comunican que a las 5 de esta mañana, atacaron los franceses en el frente de la Champagne, en cooperación con el ejército americano que opera más al este.

El ataque se ha verificado en un frente de unos 55 kilómetros, aproximadamente, al oeste del Meuse.

Renovados ataques enemigos, efectuados ayer entre el Ailette y el Aisne, fueron rechazados.

Más al sur, los franceses extendieron sus ganancias al este de Sancy.

Frente Inglés

Londres, 26 (12 noche). — Del Cuartel general británico en Francia comunican que han continuado las operaciones locales, con éxito.

Al nordeste de Saint-Quentin, las tropas inglesas han hecho progresos y capturado ciertas localidades fuertemente defendidas, en las cercanías de Selency y Gricourt, cogiendo además algunos prisioneros.

Los alemanes atacaron dos veces el día 25, nuestras posiciones al norte de Gricourt, resultando infructuosos estos ataques.

Pequeñas operaciones fueron llevadas a cabo con éxito al noroeste de La Bassée.

Como resultado de estos ataques, avanzamos nuestra línea, tomando más de 100 prisioneros.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like 'Londres a la vista', 'Paris a la vista', 'Acciones Banco España', etc.

DE LA GUERRA

Comentarios del día

La retirada búlgara ha adquirido unas proporciones extraordinarias en muy pocos días.

Según las últimas noticias, el repliegue se efectúa ahora en un frente de 200 kilómetros de extensión, aproximadamente.

Con referencia a las operaciones de este frente, han circulado y circulan aún las noticias más absurdas y contradictorias.

Debemos advertir a nuestros lectores que todas las cifras de prisioneros capturados, que algunos hicieron llegar a 100 000, son completamente fantásticas, y que los búlgaros cogidos prisioneros son 15 000 en total.

Hay que tener en cuenta que no ha habido copos, sino una retirada precipitada, desastrosa, puede decirse; que una división guarnecida mucho más terreno que en Occidente — no sabemos exactamente cuanto, pero debe ser por lo menos cuatro o seis veces más —, y que aún 15 000 prisioneros, es una cifra muy respetable, tratándose de operaciones en Macedonia.

Por lo demás, los comunicados dan pocos nombres de ciudades ocupadas, pero entendemos que el avance excede ya de 80 kilómetros de profundidad.

En Francia, Foch sigue ejerciendo una presión terrible en contra de algunos puntos de la línea, principalmente al norte y sur de Saint Quentin, quizá con intención de atacar simultáneamente a Cambrai.

Los violentos ataques locales de estos días, y los no menos violentos contraataques alemanes, parecen indicar que Foch se prepara para disputarle a Ludendorff la posesión de las ciudades mencionadas, cuya pérdida para los alemanes, especialmente Cambrai, obligaría a Ludendorff a otro repliegue más amplio todavía que los anteriores.

Aun no se conocen detalles del desastre turco en Palestina, pero parece que no hay duda sobre el hecho principal: que el ejército turco ha dejado de existir como fuerza combatiente. Allenby, el general que no estaba a gusto en occidente, porque no había campo ni ocasión para la guerra de manobra, ha visto colmado sus deseos, pues ha sido el protagonista de unos de los hechos de armas más brillantes de la guerra. — K.

Asuntos locales

La cuestión sanitaria

Convocados por el alcalde señor Mandillo, ayer se reunieron en la Alcaldía los tenientes de alcalde de los distritos de esta capital y los médicos municipales, con objeto de tratar sobre la cuestión sanitaria.

Después de cambiar extensas impresiones sobre el asunto, se acordó llevar a cabo una intensa campaña de higienización en todos los barrios de la ciudad, bajo la inmediata dirección de los tenientes de alcalde y los médicos municipales, acompañados de un vecino de cada barrio que propondrán los primeros.

Para esta campaña se rogará al vecindario que de toda clase de facilidades y coopere a su mayor eficacia.

El lunes próximo se dará comienzo a la citada campaña realizando visitas domiciliarias, denunciándose inmediatamente a los dueños de las casas que carezcan de las debidas condiciones higiénicas.

La Alcaldía publicará un bando ordenando la recogida y extinción de los perros, por considerarlos vehículos de gérmenes epidémicos.

Igualmente dará la Alcaldía órdenes al veterinario municipal para que obligue a las expendedoras de pescado a que reemplacen las cestas en que llevan su mercancía.

De todas las demás disposiciones que se estimen necesarias se dará cuenta con bandos públicos.

Quejas del vecindario

Nos dicen que una alcantarilla que empieza en la prolongación de la calle de Méndez Núñez, a partir de la de Numancia, está al descubierto en un trozo que atraviesa una huerta dedicada al cultivo de hortalizas, aprovechándose en ésta las deyecciones que circulan por la citada alcantarilla.

Llamamos la atención de las autoridades acerca de este asunto, porque de realizarse dicho «aprovechamiento» en la forma que dejamos relatada, constituiría un serio peligro para la salud pública, que es preciso evitar.

VIDA INTELECTUAL

La conferencia de González Díaz

Conforme hemos prometido a los lectores, hoy les ofrecemos un extracto de la magnífica conferencia pronunciada anteañoche por el ilustre escritor don Francisco González Díaz, en el Teatro Municipal, sobre el tema «Sentimiento regional».

Fueron tantos y de tal belleza los conceptos vertidos por el insigne compañero durante su espléndida oración, que resulta de todo punto imposible seguirle como fuera nuestro deseo para trasladar íntegra a estas columnas la admirable conferencia. Solamente lo haremos así con aquello más saliente y que mayor impresión produjo al selecto auditorio.

El señor González Díaz, después de saludar al público y agradecer los elogios que en su notable discurso de presentación le prodigara el señor Cabrera Felipe, siguió así el curso de su conferencia:

Voy a definir el regionalismo como sentimiento; pero al decir sentimiento regional, pongo el sentir como nombre de lo que luego apellido regional, pues las cosas que se definen como sentimiento son las más difíciles de definir.

Se expresa mejor el conocimiento que el sentimiento, porque el sentimiento tiene algo de vago e indefinido. El corazón, órgano delicado e inmenso de las impresiones, de las sensaciones, recibe influencias de la fantasía y se mueve en virtud de infinitos móviles; no sabe explicar las causas de sus impulsos. Todo fenómeno de amar es complejo y obscuro en su génesis.

Cada sentimiento es un movimiento hacia la cosa amada, cada cosa sentimental es un principio de hacer, porque el espíritu no puede quedar pasivo y sosegado ante las sollicitaciones del afecto. La simpatía, primer grado del amor, reviste cierto aspecto de actividad, que no se da en la pasividad del conocimiento. Al conocimiento le basta la posesión, que llamamos filosóficamente certidumbre; al sentimiento no le basta la posesión, necesita dividirse y extenderse, fecundarlo todo con sus arrastres.

La fórmula cartesiana «pienso, luego existo», define en parte la vida humana, que es función de conocer, función de pensar; pero si decimos: «siento, luego existo», definiremos totalmente la actividad vital, que es sentir y obrar después en consecuencia. Decía Virgilio, genio adivinator, colocado entre dos mundos: «Nos cansamos de todo, menos de comprender»; de lo que no nos cansamos es de sentir. Los sentimientos se renuevan sin cesar frente a los espectáculos de la sociedad y la naturaleza. Las cosas nos hablan, moviéndonos a demostrarles nuestro amor.

El patriotismo

El patriotismo es la relación entre el ser y la tierra, acaso entre el organismo y el ambiente. Quizás como instinto se dé también en los mundos zoológicos inferiores, en las aves emigratorias que vuelven al suelo y al clima originarios. Quizás ellas sean también a su modo, patriotas, y aun grandes patriotas; quizás nos gritaran su patriotismo si tuvieran el don del lenguaje. Lo que en ellas es instinto, en nosotros es sentimiento. Ellas saben a dónde van, cuando vuelven al nido. Nosotros fabricamos el nido de la casa, centro de todos los amores, y sabemos que allí está todo lo nuestro. Dentro de aquellas cuatro paredes se encuentra encerrado el primer principio del patriotismo, y está muy cerca, un patio o un huerto, teatro de nuestros juegos infantiles, allá en aquella mañana de sol de la niñez, cuando presentíamos las tristes realidades de la existencia. Y en medio del patio o del huerto, tal vez existiría un árbol patriarcal, por cuyas ramas trepábamos; un árbol que nos miraría y soportaría nuestras iras y nuestras irreverencias, como buen abuelo; un árbol todo mansedumbre y bondad, como nuestra madre; todo dulzura y decoro, y amor grave y tierno, como nuestros padres amadísimo; un árbol que parecía plantado por Dios, junto a la cisterna bíblica, donde el agua reflejaba nuestro rostro sin nubes; el árbol del paraíso doméstico, el almendro cantado por Nicolás Estévez en versos de una emoción y una melancolía infinitas...

Las regiones

Las regiones son los ríos que van a dar a la mar, que es la nación. Las regiones, en su arrastre, conducen al seno de la nación todos sus elementos propios y característicos; pero este fenómeno de la absorción de los

rios en el mar, sólo define parcialmente el hecho de la incorporación de las regiones al núcleo del Estado. Nunca cesan de correr los ríos, pero en su carrera, antes de llegar al término, tienen, por decirlo así, una personalidad y una caracterización que conservan intactas. Las regiones también conservan las supas, aun después de armonizarse y coordinarse en el todo nacional.

El regionalismo concretado en sus orígenes, como un sentimiento avaro y egoísta de las cosas inmediatas al hombre en la infancia, no llegaría a sentimiento de la patria chica, si solo fuera eso. Es mucho más que eso. Es el patriotismo romántico de los cades de la Gascuña. Abarca toda la visión del mundo que nos rodea, reflejada en el alma. Es una pasión santa; lo que vemos, lo vemos iluminado por ella, como los confesores y los mártires de una fe lo ven todo bajo el rayo de luz de su creencia imperativa. El mundo se empequece hasta quedar encerrado dentro del cuadro del paisaje nativo; allí está preso el corazón.

Esto es el germen del regionalismo sentimental; pero ensanchándose, busca la savia, la esencia de ese sentimiento, las tradiciones, las leyendas, las costumbres especiales, los rasgos característicos, lo que constituye el foco de atracción. La Historia nos habla al oído, como la abuela junto a la lumbre del hogar; los recuerdos nos besan la frente; las sombras de todo lo pasado rayan nuestras cabezas, que se inclinan al peso de la emoción. Entonces cobra voz hasta lo inanimado, el regionalismo se define como esencia inmaterial, y decimos: Esto es algo distinto de todo lo demás; ya estamos ante el hecho que importa mucho reconocer, ya estamos ante la realidad política.

El regionalismo canario

Yo creo que en Canarias, existen bases, elementos de un regionalismo así, porque tenemos una posición geográfica, una caracterización racial y una fisonomía históricas diferentes de las de las regiones peninsulares. Somos otros debajo del puño español. Entre la naturaleza y la raza, hay aquí una armonía profunda. Hasta cuando nuestra gente luchó en Bailén por la independencia de España, luchó al modo isleño.

La corriente histórica del archipiélago, se ha mezclado algunas veces, pero nunca se ha confundido con la corriente histórica nacional.

Nuestros grupos emigratorios no se desnaturalizan ni reciben sino muy atenuadas las influencias de otros ambientes. Yo he comprobado este fenómeno de persistencia en Cuba, que es la segunda patria de estos isleños; pero lo mismo ocurre en todos los países a donde emigran. Esto constituye indudablemente el sello de nuestro regionalismo, el beso del terruño que no se borra.

La posición insular, por sí misma, ya indica personalidad, porque las islas viven en el aislamiento, tienen que intensificar energías y defenderse contra un gran número de inferioridades y fatalidades que crean el carácter del pueblo. Cuando les llega la vida de los continentes, el contacto con el mundo, ya su personalidad estará definitivamente formada.

La raza guanche

Pobló las islas una raza originalísima, cuya procedencia se desconoce, pero que tenía rasgos colectivos muy vigorosos, muy relevantes. En su apartamento casi absoluto se formó un tipo de cultura propio, sin analogía con ninguna de las razas existentes. Era como un producto espontáneo de la tierra, que sabía que le debía su sangre, su savia, todos sus elementos constitutivos; merecía vivir, y fué sacrificada implacablemente; aposentada sobre un suelo muy accidentado, entre el mar y las montañas, cogiendo sus viviendas troglodíticas sobre abismos espantosos; aquella era una raza vigorosa y fuerte, como los animales gigantes, que también lo son sin excepción ninguna.

Tenia costumbres dulces y morigeradas, amaba el derecho y la justicia, adoraba la tierra natal, tuvo nociones, o mejor, adivinaciones de algunos de nuestros progresos modernos, y nos legó al morir el ejemplo de sus grandes virtudes, su espíritu admirable de patriotismo y de ciudadanía. Al llegar el choque de la conquista española, entre su sencilla organización patriarcal y la fuerza militar de España, que iba a unificarse bajo el ceño de los Reyes Católicos; al sentir en su cuello la espada de Castilla, que iba a cortar los nudos de las nacionalidades...

La mejor tinta española es la de marca SPORT.—Escriba usted siempre con tinta marca SPORT

